

50 años

FERIA DE SAN JOSÉ MELGAR DE FERNAMENTAL

EXPOSICIÓN CONMEMORATIVA

Hemeroteca y carteles

1961-2011





Queridos vecinos y visitantes:

En un año como este, 2011, donde la Feria de San José cumple 50 años en su actual formato, quiero dirigirme a todos vosotros para deciros que hemos querido hacer un pequeño esfuerzo para volcarnos en prestar una especial atención a su historia, esta que nos ha traído hasta aquí, testimonio de un tiempo pasado, presente y futuro que esperamos siga siendo seña de identidad de todos los Melgarenses.

Por este motivo hemos querido incluir dentro del programa de la Feria, un sentido reconocimiento a la figura y labor de todos aquellos que desempeñaron su labor como alcaldes durante las anteriores ediciones y celebrar este aniversario mediante una exposición de los distintos carteles de la Feria de San José desde el año 1985, distintos artículos y actas plenarias, que nos harán disfrutar y recordar anécdotas de otros tiempos y unas maquetas de maquinaria agrícola, esperamos que os guste.

Somos conscientes de que el momento económico por el que atraviesa el país no es el mejor, y Melgar no es una excepción. Pero siempre hay un momento para dejar al lado las preocupaciones y disfrutar de unos días de asueto compartiendo las alegrías que nos proporciona la convivencia entre nosotros y los que nos visitan, así que espero que esta Feria de San José que nos une sea el momento propicio para ello.

Feliz Feria 2011



Datos históricos sobre la *feria de San José en*

Melgar de Fernamental

Ya es sabido que la antigüedad y la importancia de esta importante FERIA se remonta a cerca de cinco siglos, pues ello se atestigua y cita en bastantes documentos, como igualmente se menciona que los MERCADOS SEMANALES eran aún más antiguos.

A lo largo de numerosas Actas de las Sesiones del Ayuntamiento, se percibe el gran interés de cuidar detalles que hicieran, cada año, que este acontecimiento agrícola/ganadero presentara una gran atracción de público y ganados, procurando acordar y adoptar ciertas normas para que la gran afluencia de ambos elementos estuviera perfectamente reglamentada y, además, que su celebración produjera algunos ingresos a la siempre necesitadas arcas municipales.

Entre las numerosas Actas que se refieren a este tema, sobresale por su extensión y, sobre todo, por la serie de detalles legales para el buen desarrollo de los fines propuestos, la que corresponde a la Sesión extraordinaria del 13 de Marzo de 1878, que es su párrafo cuarto, está redactada exactamente así:

(Como en el escrito copiado faltan acentos; las negrillas las he puesto a fin de resaltar algún párrafo más interesante).

“Acto continuo se hizo presente por el Sr. Alcalde (D. Enrique Fernandez Bustamente), que próxima la Feria de San José se estaba en el caso de acordar las condiciones bajo las cuales habia de sacarse en arriendo el arbitrio establecido sobre los puestos que ocupen las caballerías en los tres días de feria; y la Corporación, en virtud de las atribuciones que le están conferidas por la Ley y de la autorización concedida por la Junta Municipal en sesión del 23 de Junio último, acuerda por unanimidad el siguiente Pliego de Condiciones para el arriendo del arbitrio establecido sobre los puestos de caballerías de la Feria de San José:

1° - El arriendo se hace por solo los días 19, 20 y 21 del corriente mes de Marzo.

2° - El tipo de la subasta será el de 750 ptas. y no se admitirá ninguna postura que no cubra la referida cantidad.

3° - El arrendatario cobrará por cada una de las caballerías mayores que se presenten en los puestos de la feria, en cualquiera de los tres días, 50 centimos de peseta, y 25 centimos por cada una de las menores; quedando exceptuados del plazo todos los vecinos de esta población.

4° - El arrendatario no tendrá derecho a exigir las cuotas arriba señaladas a los ganados de cerda, lanar, vacuno y cabrio, puestos que quedan exceptuados del pago.

5° - La cantidad en que quede adjudicado, deberá ingresarla el arrendatario bajo su más estrecha responsabilidad en la Depositaria de Fondos Municipales dentro de los cinco días siguientes al último de la feria, o sea antes del 27 del corriente.

6° - El arriendo se hace a suerte y ventura y por ningún concepto podrá solicitar el rematante, del Ayuntamiento, la rescisión del contrato, ni reclamar indemnizaciones ni rebajas.

7° - El arrendatario deberá dar fianza idónea y a satisfacción del Ayuntamiento para seguridad del contrato; y además será requisito indispensable para optar a la subasta la presentación de un escrito con la firma de un vecino de arraigo que le garantice en todas formas, pues de otro modo no se admitirán proposiciones.

8° - El arriendo constará de dos subastas, que se celebrarán la primera el día diez y seis del corriente y la segunda al día siguiente, diez y siete, a las once de la mañana en el sitio de costumbre, no admitiéndose en la segunda subasta proposición alguna que no cubra el 5 % de la cantidad en que quede rematada en la primera.

9° - No se admitirá para el pago de la cantidad en que fuera rematado el mencionado arbitrio, papel de ninguna clase, ni más calderilla que el 5 %.

10° - El Ayuntamiento y mas inmediatamente el Sr. Alcalde de Presidente se compromete a prestar todo el auxilio que fuere necesario al arrendatario para evitar que fuera defraudado en sus derechos.

Y por último, que se anuncie por medio de edictos y bandos la subasta, exponiendo en ellos que el Pliego de Condiciones se halla de manifiesto en la Secretaria del Ayuntamiento para que puedan enterarse del mismo lo que deseen intervenir en las subastas.

Así lo acuerdan y firman los Sres. Concejales, de que yo el Secretario certifico. (Firmas del Alcalde, Concejales y Secretario).”

Si, como vemos, la subasta se propone en la cantidad de **750 ptas**, lo que por aquellos años era una cantidad respetable (El sueldo anual de Strio, del Ayunt° era, entonces. 1.250 pts), y a ello se tenía que añadir los gastos a pagar por el arrendatario a las numerosas personas que se encargarían de la vigilancia de las entradas a la población, comprobación del número de animales en el ferial, cobranza del canon, etc.; y si el cobro por caballería mayor era 0,50 ptas. y 0,25 la menor, todo ello inclina a suponer que para sacar el arrendatario un apetecible rendimiento económico, el número de ganados presentes en el ferial tenía que ser superior a los 33.500/4.000 cada día. Lo que representa también una gran afluencia de público forastero, y ambas cosas, atestiguan la importancia que ya tenía entonces y desde muy lejanos tiempos esta antigua y muy acreditada **Feria de San José**.

Ya se ha indicado que antes y después de este Acta copiada, hay otras muchas con disposiciones, preparativos e, incluso, encargo de carteles de publicidad y anuncios en los periódicos existentes entonces en Burgos, Palencia y Valladolid que, con el mejor y ánimo y loables intenciones se acordaban en el Ayuntamiento y en la Junta Municipal para un mejor desarrollo de la Feria y para hacer posible una mayor comodidad de las personas forasteras asistentes ofertándoles posadas, casas particulares y cuadras; posibilidad de compra de paja, granos, follaje, etc. para sus caballerías. Y en bastantes ocasiones, contratando músicos, dulzaineros, fuegos artificiales u otras atracciones, como bailes públicos “si el tiempo acompaña” o cediendo a alguna Compañía de Teatro los locales de la Escuela de niños para que realizaran representaciones de su más o menos amplio repertorio durante los días de Feria. Incluso he visto en un Acta que se programa “una corrida de toretes bravos, habida cuenta que aun tiene el Ayuntamiento en su poder los que se lidiaron, embolados, el día de San Roque y en la Feria de San Gregorio (28, 29 y 30 de noviembre).”

Sobre esta **Feria de San Gregorio (28 y 29 noviembre)** de trayectoria más corta, y a su fomento y mayor atracción, también se dedican cada año algunos acuerdos que se reflejan en numerosas Actas. Y también a otra, la **Feria de San Rafael (24 y 25 de octubre)**.

En otro Acta, la del **21 de Marzo de 1879**, hay un interesante párrafo que explica la gran importancia y aceptación de la **Feria de San José**, y que ante los inconvenientes atmosféricos





acaecidos durante los días de su celebración, se impone, para beneficio de forasteros y residentes, la prolongación de la Feria de ese año:

“Se acordó a petición de varios vecinos y bastantes transeúntes y a propuesta del Sr. Alcalde, prorrogar hasta el domingo próximo inclusive la Feria denominada de San José, que debía de terminar en este día, a consecuencia de no haber tenido suficiente espacio de tiempo para realizar las muchas transiciones que aun hay pendientes y también por el mucho temporal de aguas que ha imposibilitado hacerlas; y que se anuncie así por medio de bandos y edictos. “

En muchas de estas Actas referentes a las Ferias hay una, al parecer, de obligada mención, advirtiendo a los melgarenses *“que para mejor contento y atracción para años venideros, procuren no abusar de los forasteros en los precios de hospedaje y comida, que deben ser comidos y similares a los cobrados en días normales...”*

Se ve por estas advertencias que ya entonces había gente aprovechada y sinvergüenza que buscando una abusiva ganancia, perjudicaba la fama y el nombre de un pueblo que ya procuraba, en aquellos tiempos, mejorar sus atractivos para atraer a transeúntes y forasteros a su día a día, a los mercados semanales y a sus renombradas ferias.

La ilusión, imaginación, un buen sentido común y la responsabilidad que las autoridades tenían entonces era, como es natural, muy parecida a las de otras épocas anteriores y posteriores y también a las de ahora. Como se ve, ya se aprovechaban las posibilidades publicitarias existentes en aquella época: (carteles, periódicos, espectáculos, música, etc.) Se pretendía, corno siempre, a estimular la presencia de gran cantidad de público forastero y el máximo número posible de ganado tanto equino como de otras especies.

Así se ve en el Acta del **28 de Febrero de 1885**, en la que se indica:

“...que se encargue al impresor de Burgos D. Santiago Rodríguez que haga la tirada de cien anuncios programas de la Feria de San José para remitirlos a los Alcaldes de los pueblos importantes que se considere necesario. Y que se escriba a los pirotecnicos de Palencia Sres. Alonso e Hijos aceptando la proposición que han hecho de una velada de fuegos artificiales en esta población el segundo día de la Feria por la cantidad de 175 pts. Se acuerda salir mañana después de misa mayor, los individuos de Ayunt.º a visitar a comerciantes e industriales con el objeto de recaudar cantidades voluntarias para los gastos que originen los festejos dispuestos para la Feria. “

A lo largo de Actas posteriores, se comprueba que ese empeño siempre permaneció presente procurando adaptarse a cada época y mejorando, variando y adaptando los motivos de atracción. Así se logró llegar, con éxito y afluencia permanente a los años 1945/46 a 1955/58 con aquellas cifras de más de 5.000 cabezas de ganado mular, caballar y asnal, comprobadas en la documentación de “entrada de ganados en el primer día de Feria”. Que nos parece un sueño ahora que apenas se ven por los cam-

pos ganados equinos o vacunos de labor, que han sido sustituidos, como en la Feria desde el año 1961, por esas imponentes cosechadoras, tractores, remolques, sembradoras, así como aperos y otros utensilios necesarios para la agricultura; e igualmente con el renglón de coches y otros vehículos, construcciones de PVC, puertas y ventanas, etc. que ahora, año tras año, se presentan en el amplio ferial de Melgar, para asombro de las miles de personas que siguen asistiendo a esta centenaria y acreditada Feria; los cuales pueden disfrutar de los cientos de puestos repletos de artículos múltiples y para todos los gustos en el extenso “mercadillo”, así como en la Carpa de Alimentación o la Exposición de artículos comerciales que se instala en el Pabellón del Polideportivo. Y del amplio espacio ocupado por el Real de la Feria con amplia variedad de atracciones, barracas y artilugios para solaz de niños, jóvenes y mayores.

Melgar de Fernamental sigue, igual que lo hiciera antaño, tratando de mejorar su **GRAN FERIA DE SAN JOSÉ**; tratando de conservar en ella ciertas costumbres o atracciones, pero procurando, cada año, ampliar la gama de éstas con otras nuevas, más novedosas, variadas e interesantes.

Y También, en los días de Feria y a lo largo del año, en la Oficina de Turismo con ofertas de visitas al Museo Etnográfico “Pilar Ramos, de Guerra”, a la artística y monumental iglesia de esta Villa, al Santuario de Ntra. Sra. de Zorita, o al ambiente gastronómico y de bares, restaurantes, hoteles, etc. de Melgar y de la amplia Comarca burgalesa/palentina que la rodea; ofertas y alicientes que se amplían constantemente para disfrutar durante todo el año, corno ahora con las diferentes Rutas de Senderismo, piscina, playa, polideportivo, campo de fútbol, orillas de los ríos Pisuerga, Abánades, Cauce Molinar y las remozadas sirgas del Canal de Castilla o disfrutando de las diarias y repetidas singladuras que el Barco “San Carlos de Abánades” hace hasta el imponente Acueducto que, además de ese mismo nombre, se conoce como “El Puento del Rey”.

En la Feria y en otros ámbitos, Melgar, sus autoridades y gentes, pretende seguir el camino que dejaron marcado sus antepasados (que en ocasiones, como se ha visto en el Acta de 1879, tropezaron -y también se sigue padeciendo actualmente-- con la indiferencia, la avaricia y la falta de apoyo de ciertas gentes de este mismo pueblo) y que se refleja en lo escrito en esos libros guardados en los Archivos. Siempre que se desempolvan estos documentos, más o menos antiguos, se encuentran ideas e iniciativas que si perduran a través del tiempo, es porque se han reconocido y recogido como cosas interesantes y se ha querido y sabido continuarlas con empeño, con ilusión y cariño, modificando lo indispensable y aportando nuevas formas y adoptando cada empeño al tiempo presente.

Igual que la **CENTENARIA FERIA DE SAN JOSÉ**, sigue ampliando su camino y su contenido con nuevas atracciones y alicientes, la **MILENARIA VILLA DE MELGAR DE FERNAMENTAL** procura mejorar la vida cotidiana de sus habitantes en diferentes frentes, ya sean culturales, ambientales, industriales y de todo otro tipo. Como celebrar de forma destacada y extraordinaria la excelente ocasión de cumplir este año el **CINCUENTA ANIVERSARIO DE LA INICIACIÓN DE LA EXPOSICIÓN DE MAQUINARIA AGRÍCOLA Y DE LOCOMOCIÓN**, dentro de las fechas de su tradicional y multicientenaria **FERIA DE SAN JOSÉ**.

Luis
Guerra López

Melgar, 2011

Entrevista a *Purificación Rodríguez Calleja*,

alcaldesa de Melgar de 1979 a 1983.



1-Este año se cumple el 50 aniversario de la Feria de San José ¿Qué sentimiento le produce?

El sentimiento que me produce es de longevidad por mi parte, para mí los recuerdos que tengo son más de la feria de tracción animal que de la mecánica, porque yo salí de Melgar en el 88. La Feria actual lleva treintantos años y toda mi vida anterior fue de la feria de tracción animal.

2-Aunque este año se cumpla el 50 aniversario de la Feria de Maquinaria, anteriormente existía desde la época medieval ¿Cuál es lo más antiguo que recuerda de la Feria?

En mis recuerdos están la figura del tratante que con su labia especial procuraba llevar el agua a su molino.

Presenciar un trato era un espectáculo. También recuerdo al charlatán de feria que embaucaba a chicos y a grandes y aquél fotógrafo que siempre acudía fiel a la cita de San José con su máquina, con la tela sobre su cabeza y que montaba sobre un trípode extendiendo un telón de fondo sobre una casa de la plaza y anunciaba su pericia en el oficio pregonando que a las feas las hacía guapas y con las guapas locuras.

3-Desde su experiencia ¿Ha cambiado mucho la Feria?

Mi experiencia es solamente como espectadora, no de feriante, recuerdo la fina estampa de las mulas comparada con la que ofrecen las máquinas actuales, desde el punto de vista estético me quedo con la primera, aunque comprendo que la máquina permite hacer un trabajo más cómodo y más rápido al agricultor actual.

La agricultura, hermosa profesión a cielo abierto, considerada como la jardinera del mundo, cantada por los poetas. No me resisto a citar unos versos muy breves de la premio nobel Gabriela Mistral en un poema dedicado al hombre labrador, hoy son obsoletos pero hermosos, que dicen:

“El sol te bendice
y acariciador en los vientos
Dios bendice tu frente
hombre que voleas trigo volador
¡prospera tu rubia simiente!”

4-En su periodo como alcalde de Melgar. ¿Qué innovaciones o novedades se hicieron en la Feria?

He vivido la transición de la Feria pasada a la Feria actual, de la animal a la maquinaria.

5-¿Cómo ve el futuro de la Feria de San José, el futuro de la agricultura y el futuro de la villa de Melgar de Fernamental?

Respecto al futuro tanto de la feria como de la agricultura, como del pueblo no tengo poderes taumatúrgicos para poder predecirlo pero pienso que el presente es fugaz, el presente es hoy no es mañana y el futuro, pienso que lo podemos hacer los hombres y las mujeres cada día, con unión, con ilusión profunda y con un esfuerzo total y constante.

Los constantes son imprescindibles, hemos de aspirar a altas cotas, aspirando más bajo somos perdedores, estamos vencidos de antemano. Nadie va a venir a regalarnos nada, todo lo recibiremos en función de nuestros méritos. Hay un proverbio que dice “Si buscas una mano que te ayude la encontrarás al final de tu brazo”.

Con nuestro esfuerzo presente y la ayuda de la PAC espero que la Feria, la agricultura y Melgar estén en cabeza de la autonomía.

Con todo mi cariño y mi recuerdo permanente a los Melgarenses.



Purificación Rodríguez Calleja



Entrevista a *Luis Guerra López*,

alcalde de Melgar de 1970 a 1972 y de 1983 a 1987.

1- Este año se cumple el 50 aniversario de la Feria de San José ¿Qué sentimiento le produce?

Una gran satisfacción y hasta orgullo por lo que luego se explica, al comprobar que aquella novedosa idea de introducir en su programación esa Exposición, ha ido prosperando y aumentando con el paso del tiempo y con la variedad de contenidos que la ha hecho mejorar y hacerla más atractiva al numeroso público que acude.

2- Aunque este año se cumpla el 50 aniversario de la Feria de Maquinaria, anteriormente ya existía desde la época medieval, ¿Cuál es lo más antiguo que recuerda de la Feria?

De esa centenaria antigüedad son los documentos existentes en Archivos y Hemerotecas, sus testigos y pregoneros.

De mi niñez y juventud recuerdo con cierta nostalgia la gran cantidad de ganado equino (mulas, caballos, asnos) que llenaba el amplísimo espacio existente a lo largo de la entonces calle de la Ronda, plaza del Ferial, salida hacia la carretera de Osorno y calles adyacentes. En el Corralón y en la bajada al Matadero se probaba el tiro y aptitud del ganado en varios carros dispuestos para ello. Los caballitos, tómbolas y otras barracas se instalaban entonces en la Plaza de España, y también vendedores diversos: las avellaneras y charlatanes desde el Casino hacia el ferial. Y también en El Corro. Y en la eras cercanas los cientos de carros y algún coche que habían transportado a los miles de feriantes y visitantes. Eran tres días fabulosos de compras y ventas y también de expansión, sobre todo juvenil, después de un largo invierno.

3- En su periodo de Alcalde de Melgar, ¿Qué innovaciones o novedades se hicieron en la Feria?

Antes de eso, cuando lo era D. Mariano Zurita (año 1961), pertenecía yo como Concejal, a la Comisión de Ferias, Mercados y Fiestas, y a la vista de que el año anterior ya se había ido notando una disminución de la presencia de ganado, se acordó seguir el ejemplo que había tomado el Ayuntamiento de Lerma en 1960 e introducir la Exposición de Maquinaria Agrícola. Para darlo a conocer se dirigieron cartas anunciadoras de ese propósito a los concesionarios, fabricantes y representantes de todo tipo de maquinaria y aperos agrícolas y los de coches y otros vehículos. Tuvimos la suerte de recibir una aceptable respuesta que se tradujo en la asistencia de gran número de expositores que ocuparon la Avda. General Mola. La novedad fue bien acogida y a partir de entonces fue la principal atracción de la Feria de San José, ya que esa semilla fue fructificando año tras año gracias al empeño y decisión de todos los Alcaldes (yo lo fui de 1970/73 y de 1983/87) y Corporaciones que se han ido sucediendo hasta llegar a esta feliz circunstancia de poder celebrar de manera especial y merecidamente, sus BODAS DE ORO.

4- ¿Cómo ve el futuro de la Feria de San José?

Consecuentemente a lo indicado antes, el Futuro de esta Feria, si sigue contando con las variedades e incorporaciones que se ha ido realizando y algunas otras que aconsejen las circunstancias de los tiempos, creo que tiene ¿cómo no? un largo futuro, como ha sido largo y centenario su pasado.

5- ¿Cómo ve el futuro de la Villa de Melgar de Fernamental?

Casi lo mismo que indico en el último párrafo se puede decir sobre el futuro de Melgar. El Polígono y las Industrias existentes pueden ser, junto con la Agricultura y Horticultura, la diversidad de su comercio y entidades bancarias, el museo y el Barco del Canal de Castilla, elementos que permitan conseguir un positivo porvenir a las gentes de esta Villa Milenaria y a su Comarca, y evitar ese éxodo constante de personas. Pero para ello hay que poner tesón y ganas, olvidarse de zancadillas y desinterés: las personas, las entidades y los pueblos se hacen, crecen y desarrollan teniendo decisión y la COLABORACION DE TODOS, no sólo de los que están en el Ayuntamiento de turno.



Luis Guerra López

Entrevista a *Enrique Ramos del Río*,

alcalde de Melgar de 1987 a 1995.



1- Este año se cumple el 50 aniversario de la Feria de San José ¿Qué sentimiento le produce?

Me alegra que esta feria se haya venido celebrando sin interrupción durante tantos años, esto es prueba de que se ha trabajado año tras año para que no se perdiera.

2- Aunque este año se cumpla el 50 aniversario de la Feria de Maquinaria, anteriormente ya existía desde la época medieval, ¿Cuál es lo más antiguo que recuerda de la Feria?

De aquella feria hay tantas cosas que recordar que todo era bonito, la llegada la víspera de San José de las reatas de ganado que venían andando, los tratos que se hacían en las ventas cara el público, las pruebas de fuerza en el Corralón de mulas y caballos enganchados a carros, en fin todo era curioso de ver y observar. Estaba considerada como una de las más importantes de España y dio a conocer el nombre de Melgar, a ella acudían gentes de todas partes, del norte y sur de nuestra nación y muy principalmente de las provincias castellano-leonesas. Se exponía para su venta ganado de gran calidad que se iba a destinar a trabajos agrícolas; el Ferial estaba enclavado en la Plaza del Cid actual y calle aledañas, era tal la cantidad de ganado que acudía que no se podía transitar por estas calles con comodidad, se hacían muchísimas transacciones que iban a distintos puntos de España, los que la conocimos la recordamos con nostalgia pero conscientes que los tiempos cambian y había que darla otro destino.

3- Desde su experiencia ¿Ha cambiado mucho la Feria?

Es natural que la feria vaya mejorando, cada año se van realizando innovaciones, los stands con productos tanto agroalimentarios como artesanales son un aliciente más para el visitante.

4- En su periodo de Alcalde de Melgar, ¿Qué innovaciones o novedades se hicieron en la Feria?

La feria de maquinaria se venía ubicando en el antiguo ferial de ganado, Plaza del Cid y aledaños, donde por el poco espacio y volumen de tractores, cosechadoras .., no lucían lo suficiente, por este motivo optamos por trasladar en el año 1.990 la instalación al recinto ferial de "EL VIVERO".

5- ¿Cómo ve el futuro de la Feria de San José?

El futuro de la Feria de San José referente a la exposición de maquinaria agricultura está supeditada el futuro de la Agricultura.

6- ¿Cómo ve el futuro de la agricultura?

En estos momentos la agricultura está en horas muy bajas, su futuro depende de las autoridades competentes, es necesario que se preocupen y apoyen más al sector del campo y ganadero, éste es muy importante para la buena marcha de nuestra economía.

7- ¿Cómo ve el futuro de la villa de Melgar de Fernamental?

Como melgarenses quiero a MELGAR y no quiero ser pesimista, es verdad que como todos los Pueblos de Castilla hemos perdido población, necesitamos puestos de trabajo para que nuestros jóvenes se queden en su lugar de origen, el futuro Polígono Industrial puede ser una solución.



Enrique Ramos del Río



Entrevista a *José Antonio del Olmo Fernández,*

alcalde de Melgar de 1995 a 1997.

1- Este año se cumple el 50 aniversario de la Feria de San José ¿Qué sentimiento le produce?

Como en toda fiesta, el sentimiento es de alegría, es un día en el que puedes ver a gente conocida que nos visita y que hace tiempo que no ves, aunque te queda la duda de si este año vendrán o no, pues la Feria va dejando de ser, eso que la gente busca y que encuentra en otros lugares, léase Zaragoza, París, hoy viajar es fácil.

Aguantar 50 años aun habiendo perdido o no la hegemonía de Feria de maquinaria agrícola es difícil, por lo que el sentimiento como ya he dicho, de alegría.

2- Aunque este año se cumpla el 50 aniversario de la Feria de Maquinaria, anteriormente ya existía desde la época medieval, ¿Cuál es lo más antiguo que recuerda de la Feria?

Lo que con más facilidad me viene a la cabeza, es que en cualquier pueblo de la comarca todos conocían la Feria de marzo, y sin tu decirles nada, sabiendo que eras de Melgar, te hablaban de ella y te decían en que casas se quedaban a comer y dormir. Recuerdo los paseos por el ferial entre las patas de las mulas, con cuidado y temor de una posible pisada o una coz, oír las voces arrieras esos diferentes tonos y formas de hablar, palabras que nunca había escuchado, los tratos estrechándose la mano de forma que parecía que no iban a acabar nunca, la prueba de las bestias llevándolas del ramal y detrás de ellas rozar el suelo con una vara, para probar su nobleza o enganchadas en el carro de varas con un madero entre los radios, para probar su fuerza.

Son muchas cosas que la Feria deja en mi recuerdo los caballitos de la plaza, el juego de la rata (ya está la rata debajo de la lata) los puestos de avellanas, y para que algo de esto fuera posible la generosa propina de los familiares foráneos que pagaban con creces su estancia en casa, llenando mis bolsillos que en poco tiempo quedaban como están, pues una feria sin feriar...

La voz de Aliyo, que acurrucado dentro de mi cama, viendo como el polvo pululaba como planetas en el espacio, entre los primeros rayos de sol que por las hendiduras de los cuartillos pasaban. Voceaba: churros calientes para las viejas que...

Pero los momentos vividos son va tan lejanos que solo recuerdas, cuando haces el esfuerzo para tratar de recordar.

3- Desde su experiencia ¿Ha cambiado mucho la Feria?

Creo que aunque el sentido pueda ser el mismo ha cambiado todo. Antaño se venía a hacer la compra de las bestias que tenían que labrar nuestras tierras o arrear con el negocio familiar cualquiera que fuera.

En principios de estos 50 años de maquinaria se pude decir que se venía a lo mismo, la compra del tractor o aperos, verlos in situ para tener una idea de que comprar, gentes de cualquier lugar.

Hoy se vine de visita gentes de la comarca o poco mas allá para ver el mercadillo y charlar, normalmente de lo que fue y ya no es en relación a la Feria.

4- En su periodo de Alcalde de Melgar, ¿Qué innovaciones o novedades se hicieron en la Feria?

Se hicieron algunas. Pero es una pregunta que no voy a contestar, solo sirve para comparaciones y dicen que son odiosas.

5- ¿Cómo ve el futuro de la Feria de San José?

Como he contestado en la tercera pregunta, dependemos de la comarca y la comarca de nosotros, todos dependemos de todos (y todos lo rehuimos) y la verdad es que la comarca ha bajado mucho y nosotros también, para entenderlo un poco digamos que el futuro de hace 50° o 30 años es hoy, personalmente me hacía más ilusión aquel pretérito que el futro de hoy.

6- ¿Cómo ve el futuro de la agricultura?

El futuro del campo creo que pasa por la creación de cooperativas o sociedades agropecuarias que puedan transformar y comercializar sus productos. Si no, siempre dependeremos de terceros, habrá años buenos y los más regulares o malos, como siempre dependiendo de la bonanza del tiempo y de la especulación. Así como la ampliación de la PAC o programas de ayudas parecidos. De todas formas, creo que como explotación familiar funciona, siempre que se disponga de la cantidad de Ha necesarias. Pero debido a esto no lo veo como motor de salida para los pueblos, pues cada vez hace falta más cantidad de terreno a repartir entre lógicamente, menos agricultores.

7- ¿Cómo ve el futuro de la villa de Melgar de Fernamental?

El futuro de nuestro pueblo va de la mano de otros tantos pueblos, dependemos mucho de la agricultura, que como hemos hablado en el punto anterior es la base de todos estos pueblos por lo que el futuro cuanto menos es incierto dada la dependencia de terceros.

Personalmente veo la salida, como pueblo cercano a Burgos, teniendo el polígono de Villalónquejar y los colegios universitarios a tiro de piedra gracias a la autovía, Melgar puede mantener la idiosincrasia de pueblo y ser casi un barrio de ciudad, una buena zona residencial, teniendo el trabajo en Burgos, creo que en un corto-medio plazo es la salida que tenemos. Sin dejar de lado cualquier otro recurso, como el polígono industrial por ejemplo.



José Antonio del Olmo Fernández



Entrevista a *Montserrat Aparicio Aguayo*,

alcaldesa de Melgar desde 1997.

1-Este año se cumple el 50 aniversario de la Feria de San José ¿Qué sentimiento le produce?

De onda satisfacción. Pues significa que la Villa entera se vuelca con su feria por excelencia, en un afán de afirmar su identidad y su tradición como pueblo.

2-Aunque este año se cumpla el 50 aniversario de la Feria de Maquinaria, anteriormente existía desde la época medieval ¿Cuál es lo más antiguo que recuerda de la Feria?

Yo solo puedo dar fe por mi edad de la era moderna de esta feria, no obstante mis recuerdos son entrañables, pues los vivía, con la ilusión de una niña siempre de la mano de mi padre, profesional de la agricultura, innovador y amante de su profesión y de su pueblo, que siempre estaba al tanto de las novedades del sector y que dejaba sus compras para que ese día estuvieran expuestas en esta feria, su feria, la de su pueblo. Recuerdo también que por San José llegaba la primavera, estrenábamos vestido nuevo, el primero del año, llegaba el bullicio, las barracas etc...

3-Desde su experiencia ¿Ha cambiado mucho la Feria?

Como todo lo que está vivo, sí, se ha ido adaptando a los nuevos tiempos e incorporando sectores nuevos, que son los que hoy tienen más atractivo, pues si no hubiera pasado lo mismo que con otras muchas que existen en la provincia, hubiera muerto, dese cuenta que la Feria viene del siglo XVIII y estamos en el XXI.

4-En su periodo como alcalde de Melgar. ¿Qué innovaciones o novedades se hicieron en la Feria?

En mi periodo como Alcaldesa incorporamos, la exposición agroalimentaria, la de artesanía, incorporamos el concurso de habilidades para los agricultores y cambiamos el formato, reubicamos las barracas a la zona de El Vivero, y estoy convencida de que en próximas ediciones volveremos a hacer algún cambio para acomodarnos a los nuevos tiempos que han de venir.

5-¿Cómo ve el futuro de la Feria de San José?

Lo veo con esperanza, bien, como he dicho anteriormente dedicándose probablemente a otros sectores, relacionados con el campo, como pueden ser los nuevos cultivos energéticos y la agricultura ecológica y el turismo.

6-¿Cómo ve el futuro de la agricultura?

Como todo el sector con mucha incertidumbre. Veo poca voluntad política en nuestros dirigentes por resolver los problemas de un sector fundamental en la economía de nuestra comunidad autónoma, sí que es verdad que se estaba bastante atado por las decisiones de Bruselas, peor aún así se echa en falta una apuesta seria y decidida por la ayuda a la transformación y puesta en valor de nuestros productos que son de una excelente calidad.



7-¿Cómo ve el futuro de la villa de Melgar de Fernamental?

Le veo esperanzador, no obstante venimos trabajando arduamente durante los últimos años para dotar a la Villa de las infraestructuras necesarias para que se pueda desarrollar con la colaboración de todos en todos los sectores posibles, agrícolas, industriales, turísticos, etc...



Montserrat Aparicio Aguayo

Recuerdos de antaño por

Claudio Gutiérrez del Olmo



¿El último semoviente? — La cosa es en Melgar de Fernamental, de cada feria de San José no ha desaparecido la fama costumbre de «poner en arca» a algún semoviente: burro, asno, pollino, jumento... ¿es que tiene más nombre? Su estancia en nuestro pueblo, pero sigue buscando muchas cosas: la entrada del Robinson, desde el devuelo, como a San José entrando como gobernador en la plaza Barataria, a la Madre Teresa avanzando al barrio de San Cosme de nuestra ciudad. ¿esto no nosa tan lejos, se estamos caracoma del centro? ¿algún que por la mañana, como quien dice. Acaso también era... ¿pero el creemos que en Melgar hacen bien por no decir que el otro semoviente de las máquinas como lentamente el recuerdo de lo que, algo más abajo, han sido las cosas.

Claudio nació el 3 de diciembre de 1928 en Melgar de Fernamental, sus recuerdos más antiguos de la Feria de San José son los relatados a continuación descritos con el cariño de lo que no se olvida, aunque pasen los años.

La Feria de San José en Melgar de Fernamental, era de las principales de España, de ganado caballar, mular y asnal, recuerdo en los años 1935 - 1940 que venía gente, sobre todo tratantes, de toda España: catalanes, valencianos, extremeños...

Había unos cuantos tratantes de ganado que ocupaban las cuadradas más importantes del ferial, los cuales las reservaban de un año para otro porque su prestigio era famoso. Recuerdo al **Gago** conocido tratante de Villada, que también tenía cuadra en Palencia, Tejerina de Valladolid y muchos más...

Traían mulas seleccionadas de Francia que eran para trabajar, más o menos de 4 años en adelante. En la feria había ganado de todas las edades: lechales, quincenos, treintenos... Ganado cerrado, de 8 años en adelante, llamados así porque no se le conocía por la dentadura, que era en aquel entonces su carnet de identidad.

En aquellos años venían de 3000 a 4000 ganados y fue de las primeras Ferias importantes de España. El ganado venía andando por carretera o camino desde 100 o más km y otras por el ferrocarril, no había camiones para el transporte de ganado.

El ganado que venía se metía en cuadradas de Melgar o en pueblos cercanos para los días de la Feria. Las cuadradas se alquilaban a los tratantes, dando paja, pienso y pesebres y por ello los melgarenses percibían 15 ptas. por mula cada día de la Feria. La Feria, aunque la duración era de 3 días fijos, podía extenderse a una semana ya que los días anteriores se hacían muchos tratos, y los posteriores también. Los tratantes que compraban ganado viejo, para carne, de Villarramiel y Paredes de Nava, u otras, lo sacrificaban aquí en el campo, ya que no existían mataderos, se llevaban las pieles y la carne y de las tripas daban buena cuenta los buitres y de la carroña los quebrantahuesos.

Los que se quedaban alquilaban las cuadradas dormían en casas particulares, en las cuales, a veces, se juntaban 20 o 30 personas a la hora de comer. Se puede considerar el primer turismo melgarenses. Se ganaban entre 1.000 o 2.000 ptas., lo que era una ayuda muy buena para los vecinos melgarenses. Los cuales dormían en el suelo, porque alquilaban su propia cama, por 20 ptas. al día.

Recuerdo la llegada de los coches de línea, que venía más gente encima que dentro. No se sabe pero no se mataba la gente en la carretera, San José les cuidaba en el camino como ángel de la guarda.

Otros puestos eran de telas, aperos, almendreros, castañeros.... E incluso carteristas para hacer la feria.

También venían charlatanes, la famosa **Maña**, que era muy buena en su especialidad y atraía a todo el mundo, vendiendo de todo: relojes, peines.... Y casi siempre engañaba. Un ejemplo es que pedía un billete prestado y luego cuando le decían que lo devolviese, ella decía que se lo había prestado pero no habían acordado hasta cuando.... y menuda la que se montaba.

La Feria estaba en la Plaza del Corro o Generalísimo Franco hasta la Plaza del Cid, entrada de Osorno hasta el matadero... la afluencia de público no te dejaba prácticamente andar entre los animales y los públicos.

La prueba de las mulas se hacía en la Plaza del Corro y consistía en que los hortelanos que tenían carro de varas (de un ganado) y los agricultores que tenían carro de par (de dos ganados) cobraban 10 ptas. cada vez que el carro era usado para la prueba





de la valía del animal, hasta que lo arrendo el Ayuntamiento, mediante una subasta. Posteriormente se empezó a hacer en el corralón, donde está situado el Centro médico hoy en día.

La prueba se hacía aparejando el ganado, unas con máquina o galga. ¡¡¡Echa la galga... !!!! decían... Otra prueba de enganche o de tiro consistía en demostrar la fuerza o resistencia del animal. Se atravesaba con un palo de rueda a rueda para hacer más resistencia y no girasen las ruedas, así el carro era arrastrado, con este sistema, los animales tenían que hacer más fuerza, si el animal demostraba que podía, subían al carro 10 o 12 personas teniendo que demostrar mayor valía. Era la prueba de enganche o de tiro.

El problema de todo esto, era poner los arreos y meterlas en el carro, ya que las coces que te daban, eran buenas, algunos animales no estaban ni domados.

Otra de las pruebas era bajar a la gravera y cargaban el carro de grava pero estas eran las menos.

Muchas pruebas... todas menos arar, que lo hacía todo el ganado, la prueba más usada era llevar el carro.

Los que compraban las mulas y no se las podían llevar buscaban arreadores que las acercaban a Osorno al ferrocarril y si no hasta Frómista.

Con cariño para los melgarenses, desde mi recuerdo que seguramente les traerá nostalgias pasadas y otras historias.



Claudio Gutiérrez del Olmo



Turismo

Oficina de Turismo y Museo Etnográfico "Pilar Ramos Guerra"

Casa Palazuelos. C/ Sabiniano Sierra s/n. 947 372 010

E- mail: museoyturismo@melgardefernamental.es

Horario: De martes a sábado de 10:00 a 14:00 y de 16:00 a 18:00

Domingos de 10:00 a 14:00 (abierto todo el año).

Canal de Castilla en Carrecazada 628 629 997.

E-mail: reservabarco@melgardefernamental.es .

Horario: De miércoles a domingo de 10:00 a 14:00 y de martes a domingo de 15:30 a 18:30

(de octubre a abril) y de 17:30 a 20:30 (de mayo a septiembre).

- Museo etnográfico "Pilar Ramos de Guerra"

- Iglesia de la Asunción de Nuestra Señora:

Grandioso monumento del siglo XV- XVI

- Ermita de la Virgen de Zorita:

Santuario del siglo XII de corte románico, con interesante pórtico neorrománico.

- La Casa Consistorial:

Antiguo Palacete Renacentista de estilo plateresco

- La Casa del Cordón:

Antiguo Hospital del siglo XVI, y posteriormente residencia de los marqueses de Trebolar.

- Canal de Castilla:

El visitante puede admirar esta gran obra de ingeniería hidráulica del siglo XVIII y XIX.

